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小浪底镇位于孟津县西北部，因小浪
底工程而闻名全国。镇域面积 110.6 平方
公里，下辖28个村，总人口4.2万人，耕地面
积5.89万亩、林地4.5万亩、荒山荒坡1.5万
亩、水域面积2.6万亩。

作为具有较高知名度的镇，小浪底镇
地处洛阳至小浪底黄金旅游通道，怎么做
好美好乡村建设，从而为中外游客创造一
个美丽、舒适的环境？

小浪底镇党委书记卫浩洁，这样描述
美好乡村建设的思路：“我们就是要依托小
浪底品牌和青山绿水的资源优势，以环境
整治为突破口，以产业发展为立足点，借力
而为，乘势而上，才能真正实现摆脱山高沟
深的困境，实现‘宜居、宜游、宜业’的美好
乡村建设目标。”

今年以来，小浪底镇扎实推进美好乡
村建设工作，并根据自身实际总结出了一
系列行之有效的措施。

洗脑子：全面提高思想认识

该镇建立了镇、村两级环境整治领导
小组，制订了《小浪底镇农村环境整治工
作方案》，成立专门办公室负责推进此项
工作。

该镇通过召开党政联席会、动员会、村
组干部会议、党员群众会议，印发倡议书
10000余份，广泛宣传，充分调动干群的积
极性，形成齐抓共管、全民参与的工作格
局，积存垃圾、卫生死角得到彻底治理。

递梯子：制订详细实施方案

结合实际，该镇制定了垃圾清理、污水
治理、杂物堆放、长效保洁机制建设工作标
准，让镇、村干部群众明白整治工作的重
点，有序开展整治。

由于各村的基础条件、地理条件不同，
该镇按照重点村、达标村、示范村，对全镇
28 个村进行分类，确定重点村 10 个、达标
村8个、示范村3个，做到分类实施，分步推
进。同时，在全镇广泛开展美丽村庄、文明
户、示范村创建活动和好婆婆、好媳妇评选
等群众性活动，实现借“梯”向上，环境整治

逐步提高、稳步推进。

找路子：加快推进产业发展

美好乡村建设，关键在产业发展。
小浪底镇依托资源优势，围绕高效农

业、生态旅游，加快土地流转，以产业发展
实现福民强村。

寺院坡村发展农家乐，生态环境、特色
美食吸引大批游客，经营户年均收入10万
元以上，同时发展薄皮核桃种植，成为“无
粮村”。石门500亩石榴园，开园上市供不
应求。全镇发展薄皮核桃种植1万亩，刘庄
村成立合作社，实现从种植到加工一条

龙。李家岭发展五彩红薯、五彩粉条。和
贯坡、官庄等7个村流转土地1.3万亩，建设
万亩牡丹科技产业园。津西、柳树滩、大柿
树流转土地3500亩，建设神农本草园。

目前，全镇流转土地 2.8 万亩，初步形
成了核桃、牡丹、烟叶、石榴、中草药、五彩
红薯、大棚蔬菜七大产业基地。

发票子：不断加大资金投入

近年来，小浪底镇基础设施不断改善：
投入资金3200万元，安装路灯160余盏，新
建镇中心广场，建成镇污水处理厂、滨河花
园小区、金三角购物广场和镇垃圾填埋场。

5个村新建、改建了村室，10个村建起
了广场，15个村建成农村超市，28个村完善
了农家书屋、卫生室，新修农村道路 46 公
里，农村面貌焕然一新。

镇政府投入资金53 万元，购置垃圾箱
68个、垃圾桶56个、垃圾车36辆，新建垃圾
池 155 个，出动大型车辆 230 余台次、人力
5200人次，清运垃圾1.6万余立方米。

甩鞭子：建立长效管理机制

该镇建立了两天一巡查、一周一督查、
每月一次现场观摩会的工作推进机制，实
行班子成员包片、机关同志包村、村组干部
包组包地段的机制，按照每月流动现场会
排名，对前三名的村，支部书记在现场会上
作典型发言，分别奖励 1000 元、900 元、
800元，并奖励垃圾箱；对排名末位的村，支
部书记作表态发言，并计入绩效考核。

按照保洁范围、路段，该镇建立了镇、
村环境卫生长效保洁机制，明确专职保洁
人员，实现卫生经常清扫、垃圾及时清运。

小浪底镇党委副书记、镇长张敬民说，
今后，该镇将以环境卫生整治作为美好乡
村建设的突破口，持续加大生态建设力度，相
信在不久的将来，一个个生态优美、特色鲜明
的美好乡村，必将在小浪底镇遍地开花。

本报记者 李松战 通讯员 张宏波 文/图

小浪底镇：依托资源优势 建设美好乡村

美好乡村建设风采展示
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打工妹回乡发现商机
4年前，段阳杰在三门峡打工，学习各种花式盘发

手艺。
“学习这门手艺大概花了1个月，通过考核后，我

在当地一家个人形象设计店内为顾客盘发。”段阳杰
说，盘发服务在许多城市早已司空见惯，随着人们生活
水平的提高，这门生意愈发有市场。

每年春节前，需要盘发的顾客很多，段阳杰每每忙
到年关才能回洛阳。她意识到，如果在家乡开一家盘
发店，一定有市场。2011年，段阳杰在伊滨区李村镇
开起了自己的小店。

增值服务揽来红火生意
“李村毕竟是小地方，如果只提供盘发服务，生意

肯定不好做。”段阳杰说，经过斟酌，她决定在自己的
小店内销售饰品，如果顾客购买饰品，可享受免费盘
发服务。

虽说李村镇不乏饰品店，但提供免费盘头服务的
仅段阳杰一家，增值服务让小店的顾客络绎不绝。

“韩式大辫、淑女情结、一网情深、头箍辫……我能
熟练为顾客盘出30多种发型。起初确有顾客是冲着
免费盘发来的，后来不少顾客即便付费也要让我盘
发。”段阳杰说，通常小店一上午要接待30多名顾客，
每逢春节前，一上午就能接待四五十人。

计划在高校附近开分店
段阳杰的小店虽在伊滨区已小有名气，但她并不

满足。
段阳杰说，创业关键要看准市场，某一行业在城市

繁华地段可能已非常流行，但在城郊可能处于待开发
状态，谁抢占先机，就能获益。另外，因消费习惯不同，
外地的经营模式不能完全照搬，要根据当地实际情况，
制定适合的经营策略。

“如今小店已营业快两年了，虽然一个人很辛苦，
但日渐红火的生意，让我对未来信心满满。”段阳杰说，
自己还年轻，要踏踏实实经营小店，等有了一定的资金
积累，她打算在高校附近开几家分店，让那些爱美的女
孩都能体验到盘发带来的快乐。

本报记者 王蕾 通讯员 苗君甫 文/图

小小盘发店
也有大市场

即将步入金秋九月，近年连续“爽
约”的“金九银十”能否与整体回暖的楼
市如期相遇？业内人士表示，目前我市
楼市供应充足，开发商改先前的集中开
盘为分散开盘，加之消费者日趋理性，今
年是否出现“金九银十”量价齐升的局
面，尚难预料。

“金九银十”屡屡“爽约”

“金九银十”量价齐升，曾见证楼市火
爆。随着楼市调控政策频出，我市楼市自
2011年以来，“金九银十”变得不温不火。

相关部门统计：2011 年我市商品房
总供应量为487万平方米，需求量为296
万平方米，当年9月、10月供应量为93万
平方米，需求量为46万平方米，分别占全
年供需总量的19%、16%；2012年我市商
品房总供应量增至538万平方米，需求量
为299万平方米，其中9月、10月的供应
量为 102 万平方米，需求量为 53 万平方
米，分别占全年供需总量的 19%、18%。
对比 2011 年与 2012 年的数据，9 月、10

月楼市供需总量变化不大，“金九银十”量
价齐升的现象未现。

市场供应充足，分散开盘
成主流

去年 11 月以来，我市楼市逐步回
暖。今年上半年，楼市更是延续了 2012
年的热度，商品房批准预售面积 271.88
万平方米，同比增长38.41%，住宅供应面
积 243.99 万平方米，同比增长 47.19%。
楼盘销售面积逾200万平方米，是去年同
期的2倍多。

今年洛阳楼市能否再现“金九银十”？
“目前我市楼市供应充足，‘金九银

十’或难再现。”我市某地产联盟负责人
路延熹说，在市场供不应求的情况下，开
发商很少开盘，通常会在每年 4 月和 5
月、9月和10月集中开盘，消费者大多选
择此时出手，于是造成“金九银十”量价
齐升的现象。

近两年，我市加大城中村改造力度，
释放大量土地，市场供应充足。据了解，
我市今年计划开工商品房605万平方米，
竣工530万平方米。与此同时，开发商纷
纷调整营销策略，由集中开盘变为分散开
盘，将全年销售任务分摊到每个月，月月
都有优惠活动。另外，如今购房者多为

“刚需”，购房者的心态日趋理性，集中抢
房现象或难再现。

房贷收紧，全款购房优惠大

目前，银行收紧房贷，缺少信贷资金
的支持，购买力势必减弱，从而影响当下
楼市成交量。

“部分大型商业银行表示，年内的房
贷额度已用完，无款可放。”纱厂路某楼盘
工作人员说，目前仍有少数银行接受房贷

申请，但只优先考虑优质客户的申请，至
于客户何时能通过审批尚不得而知。

“通过较大力度的优惠，刺激客户全
款购房，将成为开发商年内主推的销售策
略。”路延熹说，针对全款购房者，开发商
的让利幅度通常在3%左右，9月、10月或
升至5%，再往后，如果房贷紧缩仍没有改
观，开发商为快速回笼资金，让利幅度会
更大。 本报记者 戈晓芳

楼市供应充足，消费者购房日趋理性——

楼市“金九银十”能否如期而至

旅游住宿、饮食标准缩水，途中服务
不到位，观光游成了购物游……报团出
游，您也许遇到或者听说过这样的麻烦
事。近日，上海等地一些旅行社先后推出

“先旅游后付款”，以解除游客后顾之忧。
这样的旅游新模式，旅行社可否推广？记
者进行了采访。

先旅游后付款

与旅行社签合同、付款后出游，旅途
中却发现行程质量不尽如人意，不少游客
有过类似的经历。近日，一些大城市的旅
行社推出“先旅游后付款”的旅游模式。

这种旅游模式主要是指旅行社与游
客除按国家规定签订旅游合同外，还与游
客签订“服务承诺合同”，对旅途中吃、住、
行、购物等做出具体规定。如果游客认为
某项服务未达到预期标准可拒绝付款，游
客如对行程满意，旅途结束后付款即可。

据报道，今年 3 月，上海一家旅行社
推出“先旅游后付款”以来，700 余名游
客无一拒付款，获得游客认同。

多数旅行社暂持观望态度

“先旅游后付款”的旅游模式得到不
少消费者认可。“我经常旅游，遇到问题

游客只能吃哑巴亏，如果采用‘先旅游
后付款’的方式，决定权就掌握在消费
者手中。”酷爱旅游的周晓琦说，如能通
过这种新模式提高旅行社服务质量，是
件好事。

虽然这种旅游模式反响不错，但我市
多数旅行社暂持观望态度。市旅行社行
业协会负责人表示，旅游产品为游客提供
的更多是一种“软性”服务，这种服务并无
明确标准。这就导致旅行社在推行此模
式时，经营风险增加，这也是目前多数旅
行社不愿意推行该模式的主要原因。

同时，许多旅行社不愿推行“先旅游

后付款”还有着资金链问题的现实考虑。
记者了解到，旅行社向游客推行“后付
款”，但旅行社需向景区、酒店等“先付
款”，这“一先一后”会给旅行社的资金链
带来影响。

有助于推动旅游服务规范化

业内人士表示，《旅游法》将于10月
1日实施，届时会对旅游业有更加严格的
约束。就目前来看，“先旅游后付款”虽对
经营者来说存在一定风险，但对于推动旅
游服务规范化和人性化将起到积极作用。

河南科技大学旅游管理系副教授仝红
星说，一方面，这种方式既能保障游客的合
法权益，又能帮助旅行社吸引更多回头客；
另一方面，游客付款时，会表达自己对此次
行程的满意度并提出意见，这些反馈信息
有助于旅行社进一步改进工作。

仝红星表示，“先旅游后付款”的推广
前提是建立诚信体系。这一体系尚未完
善时，不妨学习网购平台引入第三方监管
机构。游客事先将费用交予第三方保管，
并和旅行社签署相应条款，就旅游服务的
内容和标准达成一致，待实际体验后再予
以评价和支付。 本报记者 戚帅华

“先旅游后付款”可否借鉴

暑期临近尾声，暑期旅游市场主力
军学生游客的出游热情开始降低，部分
旅游线路价格逐渐回落。

我市多家旅行社透露，随着暑期
即将结束，近期学生出游人数比7月减
少了一半左右。

业内人士介绍，旅游线路报价与机
票、住宿、景点价格调整有关。随着近

期旅游市场逐步降温，机票价格折扣增
多，住宿价格开始下调，一些旅游线路
的报价也呈现下降趋势。

价格降幅比较明显的线路主要集
中在港澳游和避暑游线路，如暑期火爆
的“港澳5日游”费用在4000元左右，而
目前在3500元左右。受机票价格波动
影响，一些以飞机出行的避暑游线路价

格也有所回落，如云南游的价格从2600
元降至2300元左右。

另外，随着暑期旅游大军消退，省
内外一些中短途旅游线路也会下调价
格，降幅在10%至20%之间。

业内人士表示，9月中旬以后，旅游市
场将进入“金九银十”的旺季，出游高峰
到来后，旅游线路价格将上涨。（戚帅华）

暑期临近尾声 旅游价格回落

23 岁女孩段阳杰凭借娴熟的盘发
手艺，在伊滨区李村镇开了一家小店，吸
引不少顾客光顾。生意好的时候，一上
午要接待四五十人。段阳杰认为，小生
意也能有大作为，关键是看准商机，尽早
抢占市场。

段阳杰为顾客盘发
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近年我市楼市未现“金九银十”
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